

## Vom Geotektonischen Institut zum Bereich Geologie\*

Beiträge zur Geschichte einer Forschungseinrichtung an der Berliner Akademie der Wissenschaften (1946–1991)

### From the Geotectonical Institute to the Department of Geology

Contributions to the History of a Research Unit at the Berlin Academy of Sciences (1946–1991)

ERICH SCHROEDER (Berlin)

**key words:** Wissenschaftsgeschichte, Geotektonisches Institut, Akademie der Wissenschaften, Berlin

### Zusammenfassung

Am 12.9.1946 wurde von der Deutschen Akademie der Wissenschaften zu Berlin die Bildung des Geotektonisches Instituts beschlossen. Die Aufgaben des Instituts sind in einer Denkschrift vom 19.7.1946 umrissen.

Hans Stille hat das Institut gegründet und bis 1950 geleitet. Seine Nachfolger waren Serge von Bubnoff (1950–1957), Werner Schwan (1957–1961) und Karl-Bernhard Jubitz (seit 1961). Die Forschungseinheit existierte als selbständiges Institut nur bis zum 31.1.1969, blieb jedoch als Bereich Geotektonik, später als Bereich Geologie im Rahmen des Zentralinstituts für Physik der Erde bis Ende 1991 bestehen. Sie wurde unter Leitung von K.-B. Jubitz (bis 1986) und Peter Bankwitz (seit 1987) erheblich erweitert und umfasste Bereichsteile in Berlin, Potsdam und Jena. Seit 1992 ist das GeoForschungsZentrum Potsdam Träger der außer-universitären geowissenschaftlichen Forschung.

### Summary

On 12 September 1946, the German Academy of Sciences in Berlin decided to establish the Geotectonical Institute. The tasks of the institute are outlined in a memorandum of 19 July 1946.

Hans Stille founded the institute and directed it until 1950. His successors were Serge von Bubnoff (1950–1957), Werner Schwan (1957–1961) and Karl-Bernhard Jubitz (since 1961). The research unit existed as an independent institute only until 31 January 1969, but it remained the Department of Geotectonics and later the Department of Geology within the Central Institute of Physics of the Earth until the end of 1991. While directed by K.-B. Jubitz (until 1986) and Peter Bankwitz (since 1987) it was considerably enlarged and included sections in Berlin, Potsdam and Jena. Since 1992, the GeoForschungsZentrum Potsdam has been carrying out non-university-based research on earth sciences.

---

\* *Dieser Beitrag ist Herrn Prof. Dr. habil. Günter Möbus anlässlich seines 80. Geburtstages gewidmet.*